



## NUEVA AGRESION CONTRA LOS TRABAJADORES SE ANUNCIA NUEVO AUMENTO EN LAS TARIFAS DE AUTOBUSES

El gobierno anuncia una nueva alza en las tarifas de buses. Se trata de una nueva agresión contra el pueblo trabajador. Mientras el Ministro de Hacienda anuncia "una política salarial muy cuidadosa, tanto en el sector público como en el privado", se anuncian nuevas elevaciones de tarifas y precios de los artículos de primera necesidad.

Esta política contra el pueblo solo es posible por el evidente debilitamiento de las organizaciones populares. Precisamente cada au-

mento de precios, que en la práctica significa un rebajo de los salarios, debe ser un llamamiento a la organización popular.

El aumento en las tarifas de buses no tiene ninguna justificación. El transporte ha sido siempre uno de los mejores negocios, aunque los empresarios no cesan de derramar lágrimas de cocodrilo.

No debemos olvidar que la única defensa efectiva del pueblo es la de su propia organización y su lucha.

## PROFESIONALES DEL ICE A PARO TODO EL DIA LUNES 25 DE FEBRERO

El paro es la primera medida de presión para hacer valer sus derechos laborales y el aumento salarial pactado con la Gerencia. Desde el 28 de setiembre de 1.990 la gerencia del ICE envió a la Contraloría General de la República la modificación presupuestaria N°12 que les reconoce un salario más digno. No obstante la Contraloría y la Autoridad Presupuestaria le vienen dando largas al asunto y esta es la hora que el aumento no se hace efectivo. Los profesionales en economía y los Ingenieros señalan que sus salarios son inferiores a los que ganan profesionales iguales en la Administración Pública e inferiores a los que reconoce el Servicio Civil. Por eso la lucha es justa y así lo han hecho saber a las autoridades piden que el aumento debe ser retroactivo al momento en que la gerencia envía la modificación presupuestaria N° 12. El próximo martes, en otra Asamblea General, evaluarán el resultado del paro y adoptarán nuevas medidas de presión en caso de no existir una respuesta positiva a sus peticiones.

## BANDECO COMETE GIGANTESCA DEFRAUDACION FISCAL

La auditoría del Ministerio de Hacienda ha comprobado que las empresas Bandeco y Pindeco, ambas subsidiarias del monopolio norteamericano DEL MONTE han defraudado al fisco en por lo menos 52 millones de colones. Este es el resultado de un mal manejo de las exenciones aduaneras de que disfrutaban estas empresas.

El problema de las tarimas de madera, cuya importación es la que ha dado lugar a esta defraudación, fue ampliamente discutido en la Asamblea Legislativa, con motivo de la tramitación de la ley de CORBANA. Los industriales nacionales de tarimas defendieron sus intereses con gran fuerza, pero como ocurre casi siempre la mayoría de los diputados se pusieron de lado de los intereses del monopolio extranjero. En esa ocasión sólo los diputados Humberto Vargas Carbonell y José Miguel Corrales Bolaños apoyaron a los industriales nacionales y se opusieron a las exenciones de impuestos que durante cien años han disfrutado los monopolios bananeros.

Esta defraudación se hace más indignante si se tiene en cuenta que solo la empresa PINDECO recibe del Estado más de 540 millones de colones en Certificados de Abono Tributario (CATS).

Estos delitos y estos privilegios para los grandes empresarios son una de las causas principales del llamado déficit fiscal. Pero a la hora de pasar las cuentas se las pasan a los sectores más pobres de la población. Ahora solo por el incremento del impuesto de ventas se le están sacando al pueblo más de 9 mil millones de colones al año. Se está iniciando el trámite de un nuevo paquete tributario. Pero los monopolios y los oligarcas criollos siguen haciendo del fisco su propio negocio particular.

- Las lágrimas de Bush obedecen a razones de Estado
- China preocupada por acontecimientos de la Guerra, llama a hacer esfuerzos por la paz
- El gobierno salvadoreño no tiene razón jurídica para enjuiciar a combatientes del FMLN

## EDITORIAL

## LA CRISIS DEL PARTIDO LIBERACION NACIONAL

La crisis interna del Partido Liberación se desarrolla con características muy singulares. Siempre da la apariencia de que se trata de cuestiones muy concretas, aunque la realidad es que las verdaderas causas de la crisis son la búsqueda de una identidad perdida. Hace algunos años todavía el PLN tenía un programa y en ese marco, propósitos políticos, económicos y sociales muy claros. El PLN representaba una opción de desarrollo capitalista, bastante ajustada a las condiciones de nuestro país. Esto le ha permitido ganar el apoyo de la mayoría de los costarricenses, y mantener un evidente liderazgo. Su mayor éxito fue lograr una conciliación, provisional como toda conciliación social, bastante firme entre las clases dominantes y el pueblo. En estas condiciones es que se produce un ascenso vertiginoso de los sectores de la "Burguesía Liberacionista" a los estratos de la oligarquía. Este "éxito" está en las bases de su crisis actual. En el fondo existe una lucha por dar un rumbo y una identidad política a un partido que no tiene rumbo ni tiene identidad, que simplemente sirve los intereses de esa oligarquía.

No es posible saber en este momento cuál de los precandidatos será el más fuerte al momento de la convención. Pero sí es posible saber que ninguno de ellos representa a las fuerzas que desde el fondo de la sociedad costarricense reclaman una expresión política. Por un lado la oligarquía y por otro, los sectores de la burguesía más interesados en el desarrollo interno que son, objetivamente, los más vinculados a los sectores medios y populares. Desde ese punto de vista nos parece que los precandidatos más representativos son José María Figueres y Rolando Araya Monge.

Los otros candidatos no representan nada o muy poco. Entre los primeros hay que colocar al Ing. Constenla, al Lic. Francisco Morales y a doña Margarita Penón de Arias. El apoyo a ellos podría incluso aumentar, pero sólo porque la televisión y otros medios de información pueden hacer milagros electorales. Pero nos mantendríamos ante un panorama de política carente de contenido. Doña Margarita, es decir, su candidatura, no pasa de ser un capricho de don Oscar. Por supuesto sin demérito de sus virtudes y talentos. Es evidente que no es la "diferencia" lo que puede definir los destinos de un gobierno. La precandidatura de Constenla no va más del deseo, que a menudo surge en los exministros de Obras Públicas y Transportes, de gastar sus dineros en ajeteos políticos. Pero este es un capricho del señor Constenla, sin pies ni cabeza. Don Francisco Morales es, seguramente, dentro de la política de nuestra burguesía, el mejor intencionado de los candidatos. Pero es evidente que con esas buenas intenciones no se llega al "infierno" liberacionista.

El Lic. Corrales Bolaños es una persona seria, dispuesta a hacer política seriamente. Pero este es el peor de los pecados que puede cometer quien pretenda gobernar en nombre del Partido Liberación Nacional. Esto es cierto desde siempre, incluyendo al expresidente Figueres Ferrer. Ni las sanas aspiraciones personales del Lic. Corrales, ni el financiamiento del grupo "Acción Patria" lograrán vencer los obstáculos que la oligarquía y la alta burocracia corrompida le pondrán en su camino al candidato Corrales Bolaños. Su prédica moralizadora, muy importante por lo demás, es insuficiente, al menos por ahora, para ganar posiciones en un partido carcomido hasta los tuétanos por la corrupción y la cobardía que le es consubstancial.

Rolando Araya es la principal figura entre los que intentan la renovación del Partido Liberación Nacional. Tiene la pretensión de construir una organización socialdemócrata de verdad. Pero es ambiguo, como lo son todos los socialdemócratas. La ambigüedad surge de la enorme brecha que separa sus palabras de sus actos. Cuando los socialdemócratas son gobierno hacen generalmente lo contrario de lo

que dijeron cuando eran oposición. Nos referimos a los europeos y también a los de otros continentes. Entre estos debemos contar, por supuesto, con la conducta política de los nuestros. Véamos si no. Los dos gobiernos más francamente fondomonetaristas en la historia de nuestro país han sido precisamente los que presidieron Luis Alberto Monge y Oscar Arias Sánchez.

¿Es posible, aún con los sesgos apuntados, una auténtica renovación socialdemócrata en el PLN. Todo parece indicar que eso no es posible. Las ideas socialdemócratas en el PLN siguen siendo un adorno detrás del cual se esconden los intereses de la oligarquía nacional y de las transnacionales extranjeras. Por muy pragmático que quiera ser don Rolando, sus afanes renovadores serán boicoteados o eliminados a sangre y fuego, si fuera necesario.

Las ideas de don Rolando resultan muy sugestivas y sin lugar a dudas importantes, pero tienen muy pocas posibilidades de arraigarse en un partido donde han cristalizado los intereses de la oligarquía y los de las grandes empresas transnacionales. Seguramente que una organización política realmente socialdemócrata llenaría un vacío político que se siente y se nota en todos los rincones del país. Pero esta organización no será ya nunca el Partido Liberación Nacional.

Don José María Figueres es el candidato con más apoyo, pero según lo han mostrados los hechos, con menos ideas. Este apoyo es una prueba de la mediocridad que domina el ambiente político y de la cual el PLN es precisamente un promotor. Lo que se suele presentar como las grandes virtudes del señor Figueres: ser hijo del expresidente, haber estudiado arte militar en West Point y ser fiel a las políticas del Fondo Monetario. Para reafirmar estas virtudes convirtió a Carlos Manuel Castillo en su principal asesor.

Sin embargo es de esperar que alrededor de la candidatura de Figueres Olsen se desaten no pocas tormentas. Comenzó a caer el aguacero con rayería de las "muertes extrañas". Un señor Romero acusa que se le quiso matar porque dedica parte de su tiempo a investigar este "extraño crimen cometido a inicios de la tercera presidencia de don José Figueres. Pero, además, ya se acumulan negros nubarrones sobre el arreglo de las deudas de la familia Figueres, que durante una larga temporada fue representada precisamente por don José María, que más que buen administrador resultó un excelente comprador de colones "baratos" gracias a la reconversión de la deuda externa, negocio en el que también participó la familia del expresidente Oscar Arias.

Así están las cosas en el Partido Liberación Nacional. El escándalo de turno es el nombramiento del Presidente del Partido. Una nueva disputa. Los candidatos Luis Alberto Monge y Carlos Manuel Castillo. A Oduber no se le nombra por los enredos con el narcotraficante Casey; Luis Alberto Monge no ha puesto en claro su participación en el desfalco del Fondo de Emergencia. Debía esperar el juicio, que como en los juegos infantiles nunca llega, para pretender nuevas posiciones políticas. Don Carlos Manuel se ha declarado derrotado después de tantos fracasos, pero aspira a la presidencia del partido.

Por supuesto que cualquiera de ellos podrá ser el candidato del PLN; cualquiera de los mencionados su presidente. Pero ninguno logrará superar la crisis y cualquiera de ellos sería una demostración viva de la ausencia de auténticos valores humanos en la política burguesa.

El esquema de partidos, la distribución de las fuerzas políticas es ajena a las necesidades objetivas de la sociedad costarricense. Se impone un reacomodo de fuerzas políticas, incluyendo por supuesto, a la izquierda.

# MIS VALORACIONES SOBRE EL CPT.

*Adalberto Fonseca Esquivel.*

Estas apreciaciones son de absoluta responsabilidad personal, por lo tanto no implican posición y voz de nuestra confederación. Se presentan a manera de borrador para reflexionar sobre este tema, que creo a todos nos interesa.

Las perspectivas en torno al CPT para el mes de diciembre eran halagueñas y prometedoras. Se rompía de alguna manera con la concepción cúpular del C.P.T., se creaban estructuras regionales, se habrían espacios para crear la Asamblea del CPT, como máximo órgano deliberativo y resolutorio. Se aprobó un novedoso proyecto de lucha, alternativo a las definiciones del gobierno, conocido como PEC I (proyecto económico costarricense). Teníamos para ese mes, luego de un trabajo sistemático y creativo, un CPT en puertas más democrático y con un caudal de lucha al frente. Trabajo que significaba enfrentamiento, fuerza, contundencia, ante un gobierno errático y displicente con las organizaciones de los trabajadores. Para diciembre del 90, en mi óptica, era el relanzamiento del Consejo, incluso robustecido con la participación de sectores remolones y reticentes a los proyectos unitarios.

¿Qué nos quedaba por delante?. Luego de vertida la voluntad política de los diferentes sectores, que conformamos el CPT, teníamos que avanzar, con energía y firmeza.

Pero vino la debacle. Los intereses personales,

y de coaliciones, en torno a la Asamblea de Trabajadores del Banco Popular cobraba su cuota. Era la recta final para la elección de los nuevos directores. Al interior del CPT, se inicia el desmoranamiento. Algunas centrales sindicales, pierden su interés, o en otros casos se acentúan sus intereses, políticos (politiqueros?) sindicales y hasta personales. Se inicia entonces una extraña mezcla, una ambivalencia entre lo sindical y sus luchas y el "trauma unitario" del Banco Popular. Se hacen dos intentos por convocar a las centrales y sus delegados. Ambas son un fracaso. Caminamos por la cuerda floja, los nuevos sectores cooperativas y comunales, llenan las butacas del CPT, se hacen presentes delegados que nadie conocía. Estabas en puertas la Asamblea de los millones, de los "trabajadores" que dirigirán el Banco Popular (vaya romanticismo!!!)

Mientras tanto la prensa acosa, pregunta, cuestiona. Los trabajadores en la calle en sus trabajos nos increpan, Qué vamos a hacer? Qué respuesta le damos al Gobierno?. Vacío y dilaciones. Mientras tanto, la crisis social y económica aumenta: despidos en los comedores escolares, en el ferrocarril, aumento salarial para los trabajadores del sector público, vá a la Asamblea Legislativa el proyecto que regula las convenciones colectivas y los laudos arbitrales, la inflación va en ascenso. Seguimos amenazando con la vaina vacía, la Mazorca continua

desgranándose.

Llega enero, viene febrero, el CPT continúa en el inmovilismo complaciente, los trabajadores y el pueblo costarricense han perdido la fé, han perdido credibilidad en el CPT.

La carencia de análisis y reflexión, de voluntad política abierta a la lucha, de solidaridad; la falta de olfato y ángulo en el accionar político, y el divorcio todavía existente entre el CPT dirigente con las bases de trabajadores continúa repercutiendo. Hay carencia de proyecto político sindical, no obstante el PEC I (desconocido por la mayoría).

Hoy tenemos una crisis abismal, el CPT se tambalea. Los esfuerzos que se hacen por evitar el desplome, es tal vez el esfuerzo de unos pocos, más por iniciativa personal, que por respaldo de las centrales. Ya algunas con federaciones no asisten al CPT

La CUT, creo que por moral o ética no puede quedarse a la expectativa. Parado en la acera mirando pasar el cortejo fúnebre o escuchando las campanas que anuncian su sepelio.

Todavía no está todo perdido, debemos buscar alternativas, convocar a los sectores realmente interesados en este pueblo, en su lucha; discutir, crear e impulsar una alternativa de lucha. El edificio "cepeteinao" es difícil enderezar. Estamos a tiempo. Este pueblo quiere luchar!!!

## DAMNIFICADOS DE DESAMPARADOS DE ALAJUELA AUN NO RECIBEN AYUDA

Más de 30 familias de Desamparados de Alajuela perdieron sus viviendas al ser declaradas inhabitables debido a los fuertes daños estructurales sufridos por el temblor del sábado 16 de febrero. La totalidad tuvo que acudir a la ayuda de emergencia que les dieron sus propios familiares en alojamiento y alimentación debido a que el Gobierno no se apresó con la prontitud que el caso amerita para solventar necesidades perentorias.

Igualmente grave se presenta el caso para otras 100 familias cuyas casas quedaron para una nueva evaluación; muy probablemente el número de casas a demoler aumente con esta nueva evaluación.

La causa del temblor fue el activamiento de una falla local de cuya existencia no se sospechaba. La población alajuelense está muy alarmada por lo que está sucediendo y esperan la ayuda del gobierno y se adopten las medidas preventivas para evitar mayores consecuencias. Dichosamente los temblores han sucedido sábados por la mañana a plena luz del día y cuando no hay aglomeraciones de gente pero no se sabe

cuáles serían las consecuencias bajo otras circunstancias. Por ello es urgente tomar precauciones.

### PUBLICACION DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

Apd. 2009-1000  
Tel. 53-1687

## ATENCION DE ACUEDUCTOS RURALES LOGRA REGIDOR DE PUEBLO UNIDO EN SIQUIRRES

El presidente municipal de Siquirres, compañero Jorge Barboza de Pueblo Unido, propuso en la Comisión municipal respectiva y fué acordado por ésta, efectuar una serie de reuniones con las comunidades de Germania, Cairo, Portón Iberia y otras comunidades con el propósito de tomar medidas urgentes para proteger de la deforestación indiscriminada y de otros daños, las fuentes de captación de las aguas de dichos acueductos rurales. La Comisión Municipal realizará un estudio exhaustivo de la situación, rendirá próximamente un informe y adjuntará las recomendaciones que sugieran las comunidades y los técnicos.

## ASAMBLEA GENERAL DE LA CUT.

El sábado 23, en las instalaciones del Seminario Bíblico Latinoamericano, se realizará la continuación del Congreso de la CUT. Un encuentro de los sindicatos y sus trabajadores crucial para nuestra central. Se discutirá nuestra propuesta unitaria, la aprobación de los nuevos estatutos y el nombramiento de los nuevos dirigentes de la CUT. Asista coordinado con su sindicato. La actividad dará inicio a la 9 de la mañana.

# CRISIS DEL MOVIMIENTO SINDICAL Y CAMBIO DE ESTRUCTURAS

LIC. BERNARDO CHINCHILLA CH.

Estas opiniones sé que son polémicas. El movimiento sindical ha tenido varios momentos de cuestionamiento.

Desde la promulgación misma del Código de Trabajo en 1943 venía siendo fustigado por sus enemigos de clase. Los mismos que se habían opuesto a todas las formas de coalición obrera nacidas desde fines y principios de siglo, llámanse cajas de ahorro, asociaciones obreras, mutualistas, sindicatos de hecho. La diferencia de calidad o novedosa es que las estructuras "viejas" vienen siendo cuestionadas ahora incluso por los propios sindicalistas.

Vale la pena estudiar el caso ya que nos encontramos con situaciones bastantes curiosas y novedosas. Una de ellas es que el cuestionamiento es en casi todos los casos UNILATERAL, antidialéctico e histórico. Este cuestionamiento es de orden financiero, político, estructural y hasta ético.

En los últimos años fue desarrollada una nueva generación sindicalista, que en relación a las concepciones del movimiento, se caracterizan por una actitud generalizada de "borrón y cuenta nueva". Lo anterior, o bien fue malo, o simplemente no cuenta. Si solicitamos una mayor profundización de esta "crítica" notamos que los argumentos son bastantes subjetivos: se parte de una actitud prepotente, de una supuesta mayor preparación "técnica", de errores aislados o significativos del pasado, por ej. una huelga entregada o fracasada. Un dirigente que se corrompió. En fin, argumentos aislados. No se da una valoración justa, histórica, de conjunto.

Otra característica es la tendiente a desaprobar y deslegitimar, de todos los modos posibles, las estructuras superiores al sindicato, por "inoperantes", "caducas", infestadas de "momas", etc. Esta crítica, que puede resultar válida en algunos aspectos como veremos, se hace no obstante, en términos oportunistas porque, tanto en lo dicho anteriormente, como en esto, el dirigente o grupo de dirigentes de "tendencia", asumen la posición de no tener nada que ver con el asunto. Esto es, la crítica es hacia afuera y hacia el lado y hacia lo alto. Jamás mi organización ni el suscrito tuvo que ver con la entronización de este u otro aspecto negativa de dichas estructuras. Lo curioso y hasta risible, sino fuera por el fuerte daño que esto está causando al movimiento en general, resulta de que uno o ye dichas "posiciones" de personas que no sólo han tenido mucho que ver, como dirigentes de organización, en todo ello, sino que pugnarón por crear las condiciones generativas de lo que se crítica.

Ahora bien, no sería tan grave sino que la crítica en dichas condiciones, lo sea unilateral, externa y subjetiva, amén de histórica e injusta. Lo grave es que en los últimos tiempos la misma va dirigida no a una revisión serena, constructiva, estructural, del movimiento. Nada de eso: se trata de romper con el "orden" creado. Alternativa: nosotros resolvemos nuestros propios problemas del sindicato y del sector dentro de nuestras propias estructuras, léase: parcelas. Claro está, este método no lo aplicaríamos jamás a nuestro propio sindicato.

Es interesante y alarmante notar cómo algunos "sindicatos" por boca de algunos dirigentes se han especializado en desprestigiar, deslegitimar, bloquear y hasta disolver las estructuras "viejas del sindicalismo" que lo serían las federa-

ciones ya fundadas, y sobre todo las Confederaciones y el CPT. Ya conocemos los argumentos: que no funcionan, no tienen poder de convocatoria, son burocráticas, no sirven, se tragan nuestras finanzas, la base no las entiende o no las sigue. La base le "teme" en el más sofisticado de los casos. Responden a otra época, etc. Lo interesante y notorio resulta de la comprobación de que dicha posición se funda en el supuesto de que dichas estructuras no han tenido ni tienen nada que ver con el sindicato. Esto es, metodológica y gnoseológicamente hablando, nada que ver el dirigente ni el sindicato en la génesis y fenomenología del problema. Por ello es que resulta contradictorio entonces que esos mismos dirigentes no postulen la "superación" histórica (?) y la disolución de sus propios sindicatos cuando afiliados de base se plantan con críticas idénticas dirigidas hacia dichos sindicatos y dirigentes. Porque lo que es bueno para el ganso que sea bueno para la gansa: las federaciones, confederaciones, organismos unitarios, independientemente de que haya sido o no creadas al amparo de una u otra tendencia o pensamiento político (imposible de evitar en todo proceso humano social), se componen de individuos de carne y hueso electos y removidos por individuos análogos componentes de sindicatos de base muy concretos y denominados.

El balance general es triste: el capitalismo y los sectores dominantes no obreros del país y del mundo muestran señales muy claras de renovación y reestructuración de los aparatos estatales, regionales, productivos, etc. Los partidos de los que más tienen en este país, pueden recomponerse a sí mismos, superan crisis increíbles y siguen para adelante. El país sufre una y otra transformación estructural a lo interno, sin apartarse del derrotero histórica aparejado a nuestra determinada forma de producción social. En cambio cuando dentro del sindicalismo se abren válvulas de críticas y autocrítica, de renovación de estructuras y contenidos, esto es aprovechado por nuestros propios amigos y compañeros para sí es del caso dejar liquidadas nuestras estructuras. O sea, todo o nada. Borrón y cuenta nueva. Nada que ver. O sea, no tenemos una vocación verdadera de cambio, sino de destrucción de lo creado para ver que sigue después. Y no se trata de preservar estructuras que de por sí históricamente nacieron condicionadas a una transitoriedad determinada. Se trata de no dar saltos al vacío porque el vacío es la no presencia de alternativas claras de organización previa exigencia de condiciones de existencia de lo ya creado que todos sabemos que es imposible de satisfacer mientras se den precisamente esas condiciones.

Nuestro sindicalismo padece serios padecimientos que de no atenderse en forma urgente y con una NUEVA ética y pensamiento sindical, puede significar sus estertores de muerte. Algunos asumen una posición inorgánica según la cual de las cenizas de la cremación nacerá necesariamente el Ave Fénix de la renovación.

Considero que esto puede no ser tan mecánico y organicista, porque los hechos sociales no pueden ser tratados con los métodos positivistas de las ciencias exactas.

Nuestros propios dirigentes confederativos

arrastrados por obra de sus propias estructuras no dinámicas, burocráticas, y por intereses mesquinos, hacen todo lo posible por hacer fracazar un día así y otro también al CPT: no se contribuye a que tenga quorum, a que tenga posiciones claras, a que tenga consecuencias en el tiempo y el espacio, etc. Unos acaparán todo lo posible con el marginamiento de las nuevas generaciones de afiliados y dirigentes. No hay posibilidades reales de participación en sus estructuras. Para peores, amigos internos hacen todo lo posible por radicalizarlo más allá de lo posible y de lo estratégicamente necesario. Se atiende más o menos con interés en tanto mi organización esté coordinando, etc.

Nuestros sindicatos cada día se despolitizan más o mejor dicho se politizan a la inversa. Ahora está muy de moda en radicalarlo todo en la pernicioso influencia "dogmática" de los partidos políticos y en tronar por un sindicalismo desintoxicado de lo político que tal vez exista en Andrómeda o Magallanes, amén de la puesta en práctica de unos así denominados "nuevos métodos" que todavía no se acaban de poner en blanco y negro. A esto hay que agregarle un supuesto constriñamiento de las estructuras supra-sindicato sobre el propio sindicato, siempre en la óptica de lo interno-externo que se encuentra en la base del nuevo cuestionamiento.

Cada día perdemos la visión de conjunto, cada día sacrificamos el proyecto nacional y de clase al vaivén de la comodidad y de las necesidades "asfixiantes" de nuestras propias dinámicas de sector y de organización de base. El snobismo y la improvisación están de boga. La lucha ideológica ya ni siquiera es un atributo de cúpulas: simplemente no se da porque lo que hay es postración, desánimo y pusilanimidad. Otros "ismos" se abonan a la cuenta: personalismo en el discurso y en el análisis, que es un aspecto concreto del subjetivismo, así como voluntarismo y dirigentismo.

Asistimos a una especie de dejar que se aclaren los nublados del día. Nuestro sindicalismo cada día se postra más hacia un clientelismo absurdo y contraproducente: puro reivindicacionismo o pura defensa de lo alcanzado, pero nada de perspectivas. Nuestras bases "despolitizadas", por obra de nuestras propias manos, se encargará en su momento de darle a cada uno lo suyo y contra lo profetizado por algunos, esto incluirá a las propias organizaciones de base del sindicalismo y por supuesto sus propios dirigentes.

Así pues queda demostrado que el cuestionamiento en este momento es fundamentalmente a lo interno del movimiento más que un signo externo y tradicional de la lucha de clases. La síntesis del mismo, como etapa histórica, va a estar determinada por la seriedad y globalidad con que las cúpulas y las bases resuelvan todo y cada uno de los problemas del sindicalismo. El que crea que es momento para llevar aguas para su propio molino, o que es momento para hacer ganancia en río revuelto, se va a encontrar con lo caro que la historia hace pagar las posiciones oportunistas e irreflexivas en el seno de los movimientos sociales.

# Irracional orden económico perjudica a países pobres

Por Yang Hexiang

*En los últimos diez años, la desigualdad económica entre los países desarrollados y aquellos en vías de desarrollo se ha hecho cada vez mayor, la situación económica de estos últimos ha empeorado.*

## Discriminatoria división internacional del trabajo

Apartir de fines de los años 70, la división internacional del trabajo se ha vuelto más desfavorable para los países en vías de desarrollo. La causa de esto reside en que, por un lado, debido a la revolución científica y tecnológica y a las dos alzas vertiginosas del precio de petróleo en los años 70, los países desarrollados han acelerado los pasos para reajustar su estructura industrial, han adoptado eficientes medidas de ahorro energético y han explorado nuevos materiales. Así que ha disminuido su dependencia de materias primas y de productos primarios que producen los países en vías de desarrollo. Por otro lado, estos últimos dependen principalmente de la importación de tecnología y de maquinaria de los países desarrollados de Occidente para ejecutar sus programas de industrialización. La mayoría de los países en vías de desarrollo son atrasados tecnológicamente y sólo son capaces de producir un pequeño número de productos. Con la ventaja de sus tecnologías avanzadas, los países desarrollados de Occidente monopolizan la tecnología sofisticada y las piezas de repuesto claves y, al mismo tiempo, transfieren las tecnologías e industrias anticuadas a los países en vías de desarrollo. De esta forma, estos países se ven obligados a depender aún más de los países desarrollados.

Los países que cuentan con tecnologías avanzadas han sacado elevadas ganancias del intercambio internacional de productos. Transfirieron algunas industrias tradicionales, como la metalúrgica y la textil, a los países en vías de desarrollo, aprovechando la mano de obra y las materias primas baratas.

Los países en vías de desarrollo se ven obligados a competir mutuamente en la venta de similares materias primas y pro-

ductos primarios.

## Sistema del proteccionismo en el comercio internacional

El sistema del comercio internacional también perjudica a los países en vías de desarrollo. Afectados por un largo dominio colonial, la economía nacional y las exportaciones de muchos países en vías de desarrollo han sido dominadas por uno u otro tipo de producto.

Después de que disminuyeron exitosamente su dependencia de los productos de los países en vías de desarrollo, los países desarrollados ejecutaron una política comercial proteccionista que afectó seriamente la posición de los países en vías de desarrollo en el comercio internacional. La tasa de crecimiento de la exportación de los países en vías de desarrollo ha disminuido el 13% en los años 70 al 8% en los años 80. De esta forma, la pérdida que sufren estos países por el intercambio de valores desiguales ha aumentado.

## Injusto sistema monetario

Desde principios de los años 80, los países desarrollados de Occidente han elevado en gran margen sus tasas de interés. En 1981, la tasa de interés de préstamos comerciales en el mercado financiero internacional ascendió más del 14%. Debido a eso, aumentan el costo de los nuevos préstamos y la tasa de interés de las deudas de los países en vías de desarrollo.

Según estadísticas del Fondo Monetario Internacional, hasta principios de 1988, las deudas de los países en vías de desarrollo aumentaron hasta 1,2 billones de dólares; la mitad de esta cifra corresponde al alza de intereses en los años 1979 y 1986.

En lugar de usar el dinero para el desarrollo económico, los países en vías de desarrollo asignan una gran cantidad de re-

ursos financieros al pago de sus deudas.

Durante la década del 80, los países desarrollados también redujeron su inversión indirecta a los países en vías de desarrollo, bajando de 89.000 millones de dólares en 1981 a 1.000 millones en 1986. Al mismo tiempo, su inversión directa en los países en vías de desarrollo también ha sido disminuido poco a poco.

## Pesada carga de deudas

Hasta 1989, las deudas externas de los países en vías de desarrollo subieron hasta 1,3 billones de dólares debido principalmente a la reducción de sus exportaciones, al intercambio de valores desiguales y a la irracional tasa de interés.

Estos países han pagado mucho para saldar sus deudas. En los diez años comprendidos entre 1979 y 1988, los países de América Latina usaron un 5% de su producto nacional bruto para pagar sus deudas, un total de 289.000 millones de dólares correspondientes al principal e intereses de éstas. Los países de África devolvieron cada año una cantidad de 30.000 millones de dólares de deudas externas, cifra que ocupa más del 40% de su exportación.

A partir de 1983, el volumen total de intereses y ganancias pagado a los países acreedores ha superado la cantidad de fondos obtenidos por los países en vías de desarrollo. En 1987, ellos habían trasladado una cantidad neta de 29.000 millones de dólares a los países desarrollados.

El estancamiento de la economía de los países en vías de desarrollo y el desarrollo desequilibrado entre el Sur y el Norte han perjudicado el desarrollo coordinado de la economía internacional. Por eso, el establecimiento de un nuevo orden económico internacional, sobre la base de la igualdad y el beneficio mutuo, está obteniendo cada vez más y más apoyo.

# MOVIMIENTO CAMPESINO

## LA UNION CAMPESINA DE UPALA, CONVOCA ASAMBLEA GENERAL PARA DISCUTIR EL PRECIO DEL FRIJOL.

El pasado 11 de febrero de presente año, se reunió, en Upala la Junta Directiva de la Unión Campesina de Upala, en donde también participaron cerca de unas setenta mujeres, trabajadoras de los comedores escolares. Esta reunión se programa en tal sentido, por el motivo de que se debe discutir lo más pronto posible, lo del precio de sustentación del frijol, el cual empieza a salir al mercado en los días próximos. Es de mencionar que la participación del grupo de mujeres precipitado, se dió con el fin de impulsar una lucha conjunta entre los productores de frijoles y las trabajadoras que fueron despedidas de sus trabajos por parte del gobierno.

En esta reunión se tomó el acuerdo de reunirse en Asamblea General el próximo domingo 24 de febrero en la ciudad de Upala, con el fin de tomar las medidas que se van a proponer al gobierno por medio del Consejo Nacional de la Producción. Es de mención, que esta institución el precio que ha ofrecido pagar por quintal de frijol, es la suma de \$2.870.00, precio éste que no cubre los costos de producción reales. Es así como dicho precio se está revisando, y ya para el día de la Asamblea general se discutirá el precio por quintal de frijol. Y en relación a la participación de las Trabajadoras de los Comedores escolares, también ahí en esa gran Asamblea se tomarán los acuerdos en cuanto al plan de lucha que seguirán para exigir al gobierno su restitución al trabajo. Es decir, que se llevarán acciones conjuntas entre los campesinos y las trabajadoras de los comedores.

Además de lo anterior, se tomarán los acuerdos en cuanto a las medidas de presión, que se impulsará en contra del gobierno si éste no llega a aceptar las propuestas de la Unión Campesina de Upala y de las trabajadoras de los comedores escolares.

En esta reunión participó el suscrito, en nombre de la FEDERACION NACIONAL CAMPESINA (F.E.N.A.C.) quien avaló las medidas tomadas tanto por los campesinos como por las trabajadoras despedidas, de los comedores escolares.

Por V. Murillo.



## COMITE DE CAMPESINOS DE VERACRUZ DE LOS CHILES GANAN JUICIO.

El Juzgado Agrario de Ciudad Quesada, San Carlos, en días pasados, dictó sentencia en favor de los campesinos de Veracruz de los Chiles, quienes habían sido demandados en un juicio interdicial, por parte de un terrateniente que dice ser el dueño de la finca que desde ya hace años, vienen poseyendo los campesinos de Veracruz. En este juicio se ha demostrado fehacientemente el derecho que les asiste a este grupo de campesinos, que desde el mismo día en que entraron a la finca, se dedicaron a ponerla a producir.

Ahora bien, este no es el primer juicio que este grupo de familias, le gana a estos terratenientes (grupo familiar que pelea la finca), sino que a esta fecha, se ha realizado ya más de seis juicios, entre ellos varios por usurpación, por deforestación, por daños, por agresión entre otros.

El grupo se siente muy satisfecho con los logros en las acciones judiciales, en que han tenido que participar y en donde han recibido la asesoría legal de la FENACO, así lo ha manifestado Jesús Alpizar Barquero, dirigente del grupo, quien además nos informa a este semanario, que en el asentamiento campesino se ha venido desarrollando también un programa de salud rural integrado, en donde cuentan pues, con un puesto, donde atienden a toda la población campesina del comité así como a otras personas de la comunidad que requieren de la asistencia médica. También están trabajando en el programa de educación ya que estiman que la escuela es una necesidad para esa comunidad. Y, como plan futuro, han previsto ya, la implementación de un programa de vivienda, ya que en estos momentos sus viviendas están en muy malas condiciones.

Aparte de lo anterior, ya han logrado mejorar los caminos de penetración con los esfuerzos de la comunidad.

En relación a los juicios estiman que los mismos, aún no han terminado y que se espera que los terratenientes, aún no conformes con todos los juicios que han perdidos, sigan de tercicos, peleando algo que le pertenece a los campesinos.



## PROBLEMA DE LA TIERRA SE AGRAVA CADA DIA MAS EN EL PAIS.

Como ya se ha hecho costumbre en este país, el día 31 de enero del presente año, UNA VEZ MAS, se procedió a desalojar a un grupo de campesinos, en Agujas de Jiménez, cantón de Golfito. Puntarenas.

Este desalojo se produjo en forma violenta, cuando efectivos de la Guardia Civil, destacados en Golfito de Puntarenas, en compañía del señor Juez de Instrucción de aquel cantón, así como también acompañados del Licenciado Rizo Brown (conocido ya por sus actuaciones en contra de los campesinos de Pavones de Golfito), procedieron en horas de la madrugada a desalojar a más de veinte familias. En dicho desalojo se emplearon las armas de fuego por parte de la policía, los que hicieron fuertes tiroteos, con el fin de amedrentar a las humildes familias campesinas, que ocupaban desde ya hace bastante tiempo una finca en abandono y que ellos, decidieron ponerla a jugar una FUNCION SOCIAL, tal y como lo manda el nuevo derecho agrario.

Luego del desalojo, el señor precitado y desconocemos si el señor



juez también, ordenó la destrucción de las viviendas y de esta forma a los minutos la mayoría de ranchos eran totalmente quemados y destruidos.

En esta ocasión, denunciaron los campesinos, tanto el abogado Rizo, como el Juez de Instrucción de Golfito estaban armados con revólver, los cuales portaban en el cinto, sin ninguna preocupación de que tales armas fueran vistas por las familias campesinas.

Tal y como se puede observar, ya los desalojos, no solamente los realizan los entes policíacos debidamente armados, sino que los mismos administradores de justicia, se dan el lujo de ir armados a hacer desalojos campesinos en horas de la madrugada.

Con lo anterior se violan las normativas legales y constitucionales del país, sino que los mismos Tratados sobre Derechos Humanos, son pisoteados, en contra de los labriegos sencillos, por el solo "delito" que cultivar la tierra.

Se manifestó por parte de los campesinos, que ya se han interpuesto ante la Sala cuarta Constitucional, las acciones o recursos pertinentes con el fin de defender su derecho al trabajo, a la vivienda, y a que se siga en el caso de los desalojos con lo que se conoce en derecho con el nombre del DEBIDO PROCESO, que implica ni más ni menos, que toda persona tiene el derecho a la legítima defensa, y que antes de recibir cualquier sanción exista sentencia firme y no que se actúe en la forma como lo han venido haciendo las autoridades de policía y ahora los miembros del poder judicial y abogados, como en el caso que denunciamos en este momento. Los campesinos denunciados, Vida Quintero, Marvin Fallas y Franklin Fernández, exigen al gobierno de la república, poner coto a estas violaciones a los Derechos Humanos y a las leyes de la república. Así también piden que se acuse penalmente a los responsables de las acciones cometidas en el desalojo mencionado.

## SIGUE EL MINISTERIO DE GOBERNACION ORDENANDO DESALOJOS ADMINISTRATIVOS.

Cuando los campesinos de "Tijo", en Colonia Puntarenas de Upala se aprestan a cosechar sus frijoles, tienen el conocimiento de que en el Ministerio de Gobernación ha ordenado en su contra el "desalojo Administrativo" como los muchos que ha realizado ese Ministerio al margen de la Ley, violentando nuestro Ordenamiento Jurídico. Ante tal situación y teniendo conciencia de las implicaciones que les podría acarrear tal desalojo, procedieron a acudir a la Federación Nacional Campesina, con el fin de interponer ante la Sala Constitucional, el Recurso de Amparo, el cual pretende parar dicho desalojo.

En estos momentos, ya la Sala Cuarta, le ha dado curso al Amparo y desde ese punto de vista, ya el desalojo no se podrá realizar. Habrá que esperar ahora, el resultado de esa acción judicial.

Mientras tanto, los campesinos prosiguen en la cosecha de sus frijoles y han manifestado estar preparados para la lucha por ese pedazo de tierra, que resulta tan importante para ellos, pues es la única fuente de trabajo que tienen para llevar el sustento a sus familias.

Entre tanto, este grupo de campesinos de "Tijo" se preparan también para participar en el gran Asamblea Campesina que ha programado la Unión Campesina de Upala (U.C.A.U.) en coordinación con la F.E.N.A.C. para discutir ahí el precio de sustentación que cobrarán por sus frijoles, al consejo Nacional de Producción, así como para tomar las medidas que resulten necesarias para defender el precio justo por sus

productos.

Han manifestado, que estarán a la par de la U.C.A.U., dando esta lucha tan importante; porque para ellos, es tan importante el pedazo de tierra, así como el exigir al gobierno, que pague los precios justos por sus productos.

Los campesinos de "Tijo" de Upala, están en pie de lucha.

¡ADELANTE COMPAÑEROS CAMPESINOS!



# INTERNACIONALES

## Las lágrimas de Bush obedece a razones de Estado

Río de Janeiro, 16 de febrero (XINHUA). Un artículo insertado hoy en el diario brasileño Jornal do Brasil denunció la hipocresía imperialista al analizar el comportamiento del presidente norteamericano respecto a los sacrificios humanos en la guerra del golfo.

El artículo titulado las lágrimas de Sr. Bush indica que una noticia decía que el presidente de los Estados Unidos, al escuchar un relato del embajador de Kuwait en el exilio sobre las violencias que las tropas iraquíes cometían en el emirato ocupado, lloró.

Su Excelencia lloró, tanta sensibilidad conmueve los corazones mas empedernidos, así se revela una faceta poco conocida de la personalidad del Sr. George Bush, su sentimentalismo enrustido, comentó el diario.

La guerra nos trajo esa sorpresa, Bush ha sido descripto por análisis superficiales como un duro, van a buscar la dureza de Bush en su pasado, el encabezó la CIA, cuyos archivos secretos dejan abundantes documentos sobre operaciones que sacrifican vidas humanas. La CIA promovió y enseñó tortura en muchas regiones del mundo libre, en particular en nuestra América Latina.

La delicadeza de sentimientos del presidente norteamericano se trasparenta en diversas situaciones, por ejemplo, en el carífo con que trata

de evitar el sacrificio de vidas de sus conciudadanos en el Medio Oriente. La guerra, ya ha dicho él, debe ser lo más breve posible, es inadmisiblemente la repetición de los horrores televisados en Vietnam, dice el artículo.

Agregó el diario que las últimas informaciones no dicen nada es sobre lágrimas que el presidente Bush haya derramado por las víctimas civiles de los bombardeos ininterrumpidos de Bagdad, que han matado centena de mujeres y niños en el mayor refugio antiaereo de la ciudad.

Lamentando la tragedia, las autoridades militares y gubernamentales de Estados Unidos hablan de alguna falla tecnológica y danos colaterales, señaló el diario.

Bush tiene su interpretación pragmática sobre las resoluciones de las naciones unidas y sus respectivos límites complacientes. En ninguna parte esta escrito que aplicar los medios necesarios signifiqué necesariamente excluir los danos colaterales.

El diario afirmó que eso explica porque, las lágrimas de Sr. Bush vertieron por Kuwait ocupado, las demás o fueron derramadas en el más completo secreto, o no vertieron. El llanto del poderoso presidente también obedece a razones de estado.

Ni los cocodrilos lloran a locas. Ellos derraman lágrimas cuando van a devorar la presa, dijo Jornal do Brasil.

## Presidente yemení pide a líderes árabes afrontar la responsabilidad

Sanaá, 16 de febrero (XINHUA). El presidente yemení Ali Abdullah Saleh pidió hoy a los líderes árabes afrontar su responsabilidad en esta delicada encrucijada de la historia Árabe mediante la consolidación de los esfuerzos de paz y terminación de la agresión contra Irak.

De acuerdo a radio Sanaá, Saleh pidió lo anterior durante conversaciones telefónicas sostenidas con el rey Jordano Hussein, el líder sudanes teniente general Omar Hassan Ahmed al - Bashir, y con el presidente de Djibouti, Hassan Gould Apidón, sobre el ofrecimiento emitido ayer por Irak sobre su aceptación de la resolución 660 del Consejo de Seguridad de las naciones unidas para una solución política y aceptable de la crisis del golfo.

Los cuatro líderes intercambiaron opiniones sobre medidas para alcanzar la paz en la región y un cese al fuego en la guerra del golfo, así como maneras de solucionar los problemas pertinentes a través de medios pacíficos, dijo la radio.

Saleh estableció contactos telefónicos ayer con el presidente Sirio Hafez Al-Assad y con el líder Libio Muammer Gaddafi y discutieron el ofrecimiento iraquí. Saleh dijo que el ofrecimiento fue positivo, un paso práctico hacia la paz y solución de los problemas del Medio Oriente, en especial el problema de Palestina.

El Consejo del Comando Revolucionario Iraquí, el cual está encabezado por el presidente Saddam Hussein, expresó ayer su disposición a aceptar la resolución 660 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, incluyendo la clausula relacionada con un retiro Iraquí.

La resolución, aprobada inmediatamente después de que las tropas Iraquíes ocuparon Kuwait el

2 de agosto del año pasado, pidió a Irak retirarse inmediata e incondicionalmente de Kuwait.

Sin embargo, el Consejo de Comando Revolucionario Iraquí asocio el retiro de las tropas iraquíes al retiro israelí de los territorios Palestino, Sirio y Libanes ocupados y al retiro de las fuerzas aliadas de la región del golfo.

Estados Unidos y sus aliados en repetidas ocasiones expresaron su rechazo a tal asociación, la cual fue propuesta por primera vez el 12 de agosto por Saddam Hussein.

## Irán califica de positiva la oferta iraquí y pide a Estados Unidos que responda positivamente

Teherán, 16 de febrero (XINHUA). El Consejo de Seguridad Nacional Supremo de Irán calificó hoy a la oferta condicional de Irak de positiva, y pidió a los Estados Unidos que respondiera positivamente.

El organismo supremo en la toma de decisiones con respecto a la seguridad hizo el comentario durante una sesión de rutina presidida por el presidente Hashemi Rafsanjani, que se efectuó para estudiar la acción iraquí entre otros asuntos.

El líder iraquí anunció, el viernes, la aceptación iraquí de la resolución 660 de las Naciones Unidas, la cual pide el retiro incondicional de Irak del territorio de Kuwait, pero la relación con la acción de retirar a las a las fuerzas aliadas de la región y el retiro de Israel de los territorios árabes ocupados.

En contraste con el rechazo de las oferta por parte de las potencias occidentales, el Consejo Seguridad Nacional Supremo de Irán dijo que la acción iraquí podría ser vista como el inicio de un arreglo pacífico para esta devastadora guerra (del golfo).

El consejo pidió que la otra parte beligerante tomará medidas recíprocamente positivas para preparar el terreno para un rápido arreglo de las hostilidades.

Después de que Irak anunció su oferta, los Estados Unidos y sus aliados no tienen mas excusas para continuar con sus ataques aéreos y con misiles en contra de Irak, señaló.

El consejo expresó su opinión de que las fuerzas aliadas están tomando medidas ilegítimas para destruir a Irak excediéndose del límite de las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas.

Sin embargo, expresó su pesar por la tardanza del anuncio iraquí, diciendo que esto causó importantes pérdidas humanas y materiales para el pueblo iraquí.

Anteriormente, el ministro iraní de relaciones exteriores, Ali Akbar Velayati, prometió esfuerzos de paz continuos para terminar con el conflicto del golfo, en cooperación con la Unión Soviética.

Teherán ha decidido enviar pronto una delegación de alto rango a Bagdad.

## Presidente iraní elogia ofrecimiento iraquí

Teherán, 17 de febrero (XINHUA). El presidente iraní Hashemi Rafsanjani dijo hoy aquí que el ofrecimiento iraquí a retirarse de Kuwait fue el primer paso hacia una solución de todos los problemas del Golfo.

De acuerdo a radio Irán, el presidente le dijo al ministro de relaciones exteriores de Malí, quien se encuentra de visita aquí, que la propuesta iraquí preparó el camino para resolver todas las dificultades en la región.

Bagdad anunció el viernes su disposición a retirar a sus tropas de Kuwait con la condición de que las fuerzas aliadas se retiren de la región, Israel renunció a los territorios árabes ocupados y Siria termine su presencia militar en el Líbano, pero el embajador iraquí en las Naciones Unidas desmintió posteriormente que su país intento imponer precondiciones.

Pasa a la Pág. 9

## China preocupada por acontecimientos de la guerra, lla a hacer esfuerzos por la paz

Anikara, 16 de febrero (XINHUA). China esta profundamente preocupada por los acontecimientos en la guerra del golfo y urge a "todas las partes a mostrar su deseo por la paz" y trabajar para refrenar la posible extensión de la guerra de un mes de duración, dijo hoy el viceministro chino de Relaciones Exteriores, Yang Fuchang.

Yang, quien se encuentra de visita en la región como enviado especial del gobierno chino, esta mañana sostuvo pláticas con el Subsecretario turco para asuntos exteriores. Tugay Ozceri, sobre la guerra en el golfo y otros asuntos del Medio Oriente.

"Estamos muy preocupados por la guerra del golfo, la cual ya lleva un mes de duración", dijo Yang durante la reunión, de acuerdo a fuentes informadas. "La guerra esta ocasionando daños tremendos a la región, en particular a las vidas y propiedades del pueblo Iraquí," añadió.

Yang reiteró que China se opone a la invasión Iraquí de Kuwait y agregó que la postura China desde el inicio de la crisis del golfo se basó en "un sentido de responsabilidad y principios".

"Irak debe retirarse de Kuwait," dijo Yang añadiendo que "esta es la demanda general de la comunidad internacional".

Yang urgió a que "todas las partes involucradas en el conflicto muestren su deseo de paz, deben darse pasos para evitar que la guerra se ex-

tienda a fin de pavimentar el camino para los esfuerzos internacionales de paz".

Respecto a los acuerdos de la postguerra, Yang dijo que "deben hacerse acuerdos respetando los deseos de los países de la región. Las fuerzas extranjeras deben retirarse de la región con el fin de que los países árabes e islámicos jueguen un papel mayor sobre este asunto.

Yang también pidió una considerable atención internacional a la solución de los problemas del Medio Oriente y la restauración de los derechos legítimos del pueblo palestino.

"Mientras los asuntos del Medio Oriente continúen sin solución, no habrá una paz duradera y justa en la región." declaró el enviado chino.

Por su parte, Ozceri dijo que "la invasión y anexión Iraquí de un estado independiente y soberano es inaceptable y particularmente lamentable cuando el mundo entero estaba presenciando una relajación de la tensión internacional y la reducción de armas en Europa."

Añadió que el acuerdo de la postguerra "debe garantizar la seguridad y estabilidad en la región, ayudar a fortalecer la confianza entre los países y asegurar que la zona no se convertirá nuevamente en un campo de batalla".

Yang arribó a Turquía ayer procedente de Siria.

*Viene de la Pág. 8*

El presidente Iraní dijo que siempre hemos creído que el retiro Iraquí de Kuwait es el principio de la solución de la crisis del Golfo Pérsico.

Tenemos que aclarar este punto en nuestro mensaje al presidente Iraquí Saddam Hussein, añadió Rafsanjani.

Recientemente Rafsanjani y su homólogo Iraquí intercambiaron mensajes, pero los contenidos de los mensajes nunca fueron revelados.

Rafsanjani también urgió a los Estados Islámicos a emprender esfuerzos conjuntos para mantener la paz.

El presidente dijo que el cambio en la postura Iraquí puso a prueba a Estados Unidos y a los aliados, añadiendo que los aliados deberían anunciar claramente que lo único que buscan es poner fin a la ocupación Iraquí de Kuwait.

Rafsanjani declaró lo anterior en conformidad con el Supremo Consejo de Seguridad Nacional, el cual se reunió ayer y elogió la última acción Iraquí.

El presidente del Majlis de Irán, Mahdi Karrubi, también manifestó su opinión esta mañana respecto al ofrecimiento Iraquí, urgiendo a las fuerzas aliadas a retirarse de la región y a que se levanten las sanciones internacionales impuestas sobre Irak en vista de la nueva postura Iraquí.

Mientras tanto el periódico persa Abrar pidió a Bagdad realizar esfuerzos serios para recuperar la rápidamente perdida confianza en el foro internacional y demostrar su sinceridad mediante el acatamiento de las resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

## Nicaragua: Jefes policiales presos por ser piezas claves de narcotraficantes

Managua, 17 de febrero (XINHUA). Tres altos jefes policiales de Nicaragua están siendo investigados por el departamento antigrogas de la policía nacional, por ser supuestos "piezas claves" de la creciente red de narcotraficantes sembrada en Nicara-

gua por los carteles Colombianos de la cocaína, el de Cali y el de Medellín, que se están disputando este terreno como su mas nuevo mercado.

Según se informó hoy aquí, una comisión investigadora del Ministerio de Gobernación constató ayer en el lugar de los hechos la supuesta participación de subcomandante de la región IV Gilberto Chevez y los capitanes Efraín García y Domingo Gallo, en una sofisticada red de traficantes de drogas quienes recibían el alucinante empacado en Colombia, a través de vía aérea o de otras maneras.

Se asegura que cuando la droga no llegaba a lugares claves a bordo de avionetas de los carteles colombianos, la recibían por tierra en sitios aledanos a puerto Limón, Costa Rica, y en algunos de los casos, se afirma que los mismos militares a bordo de su vehículos transportaban el nefasto producto hacia la zona de Managua y la frontera de Honduras.

## Irak dice que aviones británicos mataron a 130 civiles durante ataques aéreos

Londrés, 16 de febrero (XINHUA). Irak dijo hoy que 130 personas murieron y 78 resultaron heridas cuando aviones "tornado" de la Real Fuerza Aerea Británica (RFA) atacaron dos puentes en el poblado de Fallouja, cerca de Bagdad, el jueves.

De acuerdo a informaciones procedentes de Bagdad, funcionarios iraquíes dijeron que un avión "tornado" de la RFA, al tratar de bombardear un puente, fallo el blanco y las bombas cayeron en una cuadra de departamentos y un mercado cercano.

El "tornado" fue derribado por proyectiles anti-aéreos poco tiempo después de su ataque, dijeron las informaciones.

El ministro británico de defensa confirmó que el avión de la RFA bombardeaba los puentes de Fallouja en el momento del ataque.

Pero negó firmemente la declaración de Irak diciendo que el tornado derribado el jueves destruyó su blanco.

Informaciones de la televisión británica dijeron

que los aviones aliados destruyeron uno de los dos puentes que atraviesan el eufrates en el poblado, pero que fallaron el ataque del segundo.

Corresponsales occidentales fueron trasladados por funcionarios iraquíes a Fallouja para presenciar la nueva tragedia civil provocada por el bombardeo de los aliados.

## Brasil precios continúan subiendo después de congelamiento.

Brasilia, 16 de febrero (XINHUA). El gobierno brasileño no ha conseguido controlar la inflación con el congelamiento. Tan solo en las primeras dos semanas después de decretada la medida, los productos de alimentación, higiene y limpieza tuvieron reajuste promedio de 9.02 por ciento en esta capital.

El aumento de los precios fue verificado por una investigación del Jornal de Brasilia, realizada en los seis principales supermercados de la ciudad. La investigación constata que algunos reajustes llegaron a 44 por ciento y que los supermercados aún prepararán nuevos aumentos, ya que los precios máximos fijados por el gobierno para algunos productos están muy por encima de los practicados en la actualidad.

Los mayores reajustes ocurrieron entre los productos básicos de alimentación, tales como arroz tipo 2 (31.6 por ciento), azúcar cristal (41.2 por ciento), harina de trigo (32.9 por ciento), margarina (33.3 por ciento) y carne de segunda (15.7 por ciento). Solo cuatro productos de alimentación tuvieron cambios expresivos: frijol, arroz tipo Tio Joao, aceite de soja y carne de primera.

Algunos productos desaparecieron de los estantes porque fueron fijados por el gobierno con precios bajos. Por ejemplo, los investigadores no hay leche en los seis supermercados, y se observa la escasez de aceite de soja en dos supermercados.

## El Gobierno salvadoreño no tiene razón jurídica para enjuiciar a combatientes del FMLN.

Ciudad de México, 16 de febrero (XINHUA). El gobierno de El Salvador no tiene razón jurídica para enjuiciar a combatientes del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), señaló hoy la guerrilla.

Según una información procedente de San Salvador, el FMLN considera "notoria" la incapacidad del gobierno para la administración de justicia, por lo que reitera su posición de no entregar a dos de sus combatientes acusados de haber dado muerte a dos asesores norteamericanos.

Un documento dado a conocer hoy por la secretaria de promoción y protección de los derechos humanos, del FMLN, sostiene que el gobierno nunca se ha preocupado por investigar a los oficiales de la fuerza armada implicados en asesinatos.

El aplicarle la justicia a dos de sus miembros por el FMLN esta dentro de las normas del derecho internacional contenidas en el artículo 3 de los convenios de Ginebra, afirma el documento, posición que fue avalada

por el instituto de estudios jurídicos de El Salvador (IEJES).

En una conferencia denominada los aspectos jurídicos de la muerte de los militares norteamericanos, realizada hoy en un hotel capitalino, IEJES apuntó que el FMLN es una fuerza Beligerante, por lo que sus combatientes no pueden ser puestos a la disposición del sistema judicial, como lo pretende el gobierno.

Este miércoles, el gobierno salvadoreño decretó una orden de detención para los dos combatientes implicados en la ejecución de los asesores estadounidenses, ocurrida el 2 de enero tras el derribo de la nave en la que los militares sobrevolaban el territorio controlado por la guerrilla.

IEJES coincidió con el grupo humanitario norteamericano Américas Watch, al señalar que el FMLN está obligado a procesar y castigar a todo integrante de sus fuerzas que cometa graves infracciones, posición compartida por la guerrilla.

cha oferta.

En su propuesta planteada el viernes pasado, Irak vinculó la retirada con el abandono, de las fuerzas multinacionales de la región del golfo, el retiro israelí de los territorios árabes ocupados así como el pago de indemnizaciones.

Sin embargo, la resolución del consejo de seguridad llama a un inmediato e incondicional retiro iraquí de Kuwait.

### Se inician conversaciones entre líderes soviéticos y canciller iraquí

Moscú, 18 de febrero (XINHUA). El Ministro Soviético de relaciones exteriores, Alexander Bessmertnykh, empezó esta mañana sus conversaciones con su homólogo iraquí, Tariq Aziz, las cuales, según se espera, se centrarán en la búsqueda de una vía para evitar una sangrienta guerra terrestre en el golfo.

Asistieron a las conversaciones el enviado especial del presidente Mijail Gorbachov para el golfo, Yevgeny Primakov, y otros funcionarios soviéticos.

Poco después de la reunión, Aziz fue al Kremlin a efectuar conversaciones con el presidente Gorbachov.

Hasta ahora, no se han revelado todavía los detalles de las dos conversaciones, pero la oficial agencia noticiosa soviética Tass informó anteriormente que la Unión Soviética tiene compromiso con las posiciones concernientes de las Naciones Unidas con miras a poner fin lo más pronto posible al derramamiento de sangre, los sufrimientos humanos y la destrucción, esperamos que las conversaciones soviético-iraquíes contribuyan a alcanzar tal objetivo, manifestó Tass.

Sin embargo, Tass advirtió también que no hay duda de que las conversaciones en Moscú serán difíciles.

### México envía buques para escoltar a un atunero agredido por embarcación estadounidense.

Ciudad de México, 17 de febrero (XINHUA). La secretaria de Marina-armada de México envió hoy buques para escoltar al atunero mexicano "Tungui" agredido por una embarcación norteamericana, hasta aguas nacionales, según se informó aquí.

La dependencia mexicana explicó que el tungui navegada en aguas internacionales del océano pa-

cífico y desde hace tres días ha sufrido agresiones verbales y materiales por parte del buque Sea Shepper II, al parecer estadounidense, que se identificó como miembro del grupo ecológico Green Peace.

Agregó que investigará a fondo estas agresiones sin motivo y posteriormente se decidirán las acciones legales que emprenderá México en contra del Sea Shepper.

Según los tripulantes del Tungui, el Sea Shepper II comenzó a hostigarlos hace tres días, cuando los amenazaron por medio del altavoz y un helicóptero inició sobrevuelos nocturnos a la embarcación mexicana.

Los buques enviados, que tardarán por lo menos 48 horas en llegar a su destino, impedirán que el buque ecológico agrede al atunero Tungui cuando este entre en aguas nacionales, pues en caso de hacerlo, la tripulación del Sea Shepper II, podría ser detenida por invadir aguas mexicanas sin autorización, asevero la secretaria mexicana.

### El Salvador: Central sindical rechaza que trata de boicotear elecciones

San Salvador, 8 feb (Salpress- pool) la Unión Nacional Obrero Campesina (UNOC). Rechazó que esté involucrada en un supuesto plan de agitación sindical para boicotear los comicios el 10 de marzo próximo.

Un medio local que no cito fuentes. Aseguró que organizaciones populares salvadoreñas, entre estas la UNOC. Prepararon un "vasto" plan de agitación que consiste en huelgas. Toma de edificios. Ocupación de templos. Desórdenes callejeros y atentados, denominado "acciones de ablandamiento para preparar las ofensivas del Boicot a las elecciones de marzo".

Simón Parada, de la dirigencia de la Unoc, rechazó la versión y la calificó de "tendenciosas porque pone en peligro la vida de los dirigentes de la gremial."

Según Parada, detrás de ese tipo de señalamiento, está el grupo "D" abusivo que anda aventando veneno en contra del sector sindical. El dirigente gremial reitero que la Unoc siempre ha apoyado las elecciones y prueba de ello, dijo, es que 17 de sus asociados participarán como candidatos a diputados de la Asamblea Legislativa por la democracia cristiana.

### Dos buques de guerra norteamericanos fueron alcanzados por minas en el Golfo.

Riad, 18 de febrero (XINHUA). Dos buques de guerra de Estados Unidos fueron acertados hoy en el norte del golfo por lo que parecen ser minas, pero no hay información sobre víctimas o pérdidas.

Oficiales militares estadounidenses afirmaron que los dos buques de guerra averiados son USS Tripoli, un barco de asalto anfibio que esta transportando marines y helicópteros, y USS Princeton, un crucero.

Según los oficiales, tripoli informó que un objeto bajo agua explotó causando un agujero en su casco a las 4:00 a.m. (hora local) y el barco aún esta bajo su control. Princeton también reportó que fue acertado por una presunta mina dos horas después.

### Gorbachov y Aziz examinan guerra del Golfo

Moscú, 18 de febrero (XINHUA). El presidente soviético Mijail Gorbachov y el Ministro de Relaciones Iraquí Tariq Aziz empezaron hoy aquí sus conversaciones para tratar de evitar una sangrienta guerra terrestre en el golfo.

Antes del encuentro, Aziz efectuó conversaciones con el canciller soviético Alexander Bessmertnykh en la sala de huéspedes de la cancillería. Asistió también a las conversaciones el enviado especial de Gorbachov para el golfo, Yevgeny Primakov.

Ni Bessmertnykh ni Aziz hicieron comentarios a los periodistas después de la reunión, los dos aparecieron cenudos.

Aziz llegó aquí ayer para sostener conversaciones con los líderes soviéticos, las cuales son consideradas como la última oportunidad para evitar una guerra terrestre en el golfo.

De camino a Moscú, Aziz hizo una escala en Teherán, donde afirmó que no presentará nuevas propuestas a los líderes soviéticos.

Se espera que la unión soviética insista en pedir a Irak retirarse de Kuwait de acuerdo con las resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

Bagdad anuncio el viernes pasado que está dispuesto a retirarse condicionalmente de Kuwait, pero la coalición dirigida por Estados Unidos rechazó di-

## ASAMBLEA DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR EN EL PACIFICO. REDOBLAR ESFUERZOS PARA SUPERAR LA CRISIS.

El domingo 17 se realizó en Villa Neilly la Asamblea Regional del Pacífico Sur. En representación de la Comisión Política participaron los compañeros Humberto Vargas Carbonell y Victorino Murillo.

El informe de la actividad del regional fue presentado por el C. Marcos Castro y los debates dirigidos por el C. Francisco Jiménez.

El informe del C. Castro se centro principalmente en los problemas de organización y en las condiciones que se han creado por la difícil situación financiera que atraviesa el partido. Se hizo un llamamiento muy vehemente a trabajar todos unidos para sobrellevar la difícil situación financiera. Es bueno subrayar que en el Pacífico Sur los compañeros han cultivado frijoles y sandías con el propósito exclusivo de allegar fondos para los gastos del partido. El espíritu de la asamblea fue el de continuar este trabajo. Algunos campesinos han entregado al partido contribuciones en especie, producto de sus cosechas.

También se tomaron medidas para garantizar el buen funcionamiento del partido e inclu-

so mantener el local abierto a base de una nueva modalidad de trabajo que excluye el pago de salarios. En el partido, en lo fundamental, todo debe realizarse en base al trabajo voluntario, esta es una de las orientaciones fundamentales acordadas por la asamblea. Los compañeros López y Vargas fueron sustituidos en el Comité Regional, en razón principalmente, de las dificultades para asistir a las reuniones. Fueron sustituidos por los compañeros Morera y Benavides.

Lo más criticado del informe presentado por el compañero Castro fue la ausencia de un análisis del trabajo de masas del partido y de las consecuentes orientaciones para el desarrollo de la actividad partidaria. En su intervención el C. Vargas Carbonell insistió en la necesidad de reorientar el trabajo del partido hacia la organización de la lucha de las masas populares por la justicia social y la democracia.

El informe fue aprobado por unanimidad, puesto que se le incorporaron, en las resoluciones, las observaciones críticas presentadas por diversos delegados a la asamblea.

La Asamblea aprobó también un mensaje de saludo al C. Víctor Solano, quien se encuentra internado en el Hospital San Juan de Dios. Diversos compañeros subrayaron los enormes méritos que a lo largo de su vida militante ha acumulado el C. Solano.

El C. Vargas Carbonell llevó el saludo de la Comisión Política y subrayó la necesidad de introducir profundos cambios en el partido, pero también de que esos cambios sean para hacerlo más revolucionario, más eficaz y sobre todo para acercarlo más al corazón y la mente de los costarricenses humildes.

La lucha por la verdadera justicia social y por la auténtica libertad para la patria, la lucha por una democracia realmente popular, no han muerto ni morirán nunca. Siempre habrá hombres y mujeres decididos a superar todas las dificultades en el propósito de alcanzar una vida mejor para los humildes.

Finalmente por unanimidad los asambleístas votaron una moción en que se expresa el respaldo de los vanguardistas del Pacífico Sur a la Comisión Política.

## NIÑOS INDIGENAS MUEREN POR FALTA DE ATENCION MEDICA

La población indígena de Chirripó sufre la muerte de muchos niños a causa de bronconeumonía por falta de atención médica y por mala alimentación. Emplazado el señor Ministro de Salud sobre las medidas que adoptaría su ministerio respondió que cada viaje a la reserva cuesta \$2.000 y ello dificultaba todo. Toda la opinión pública ha manifestado su preocupación por semejante respuesta que no refleja ni interés ni humanismo pues se escatiman recursos para salvar las vidas de los más letrados costarricenses como son nuestros indios.

El caso que nos ocupa no es un hecho aislado. Los indios de Costa Rica han sufrido el despojo de sus mejores tierras, no se les brindan los servicios a que tienen derecho como costarricenses, su cultura es aplastada, son explotados y en muchos casos ni tienen derecho a cédula. Los indios no gozan de autodeterminación, no tienen gobiernos locales propios y en el caso de los Cabécares de Chirripó han padecido hasta la represión policiaca.

## ARRANCA CAMPAÑA DEL PENTAGONO PARA QUEDARSE CON LAS BASES DEL CANAL DE PANAMA.

En esta ocasión se valen de un sindicato de empleados de las bases quienes alegan se quedarán sin trabajo si quitan las bases militares. Argumentan que las bases militares solo beneficio han traído a Panamá pues les han dado trabajo estable a 6.000 personas.

Agregan que por este motivo el gobierno de Endara debe convocar a un plebiscito para que se decida si las bases se van o se quedan.

Todos saben que uno de los puntos claves de los tratados Torrijos-Carter sobre el Canal, contempla la desaparición de las bases del Ejército de Estados Unidos en el Canal, Panamá recupera la soberanía total y asume la responsabilidad de su defensa.

Esto no está sujeto a revisión y algunas veces el Departamento de Estado ha declarado que respetará totalmente los tratados. No obstante es sabido que en los círculos del Pentágono siempre se han lamentado de la pérdida de estas bases y ahora, con la nueva situación mundial generada por la guerra del Golfo Pérsico comienzan a preparar terreno para revisar la situación de las bases militares, y por eso comienzan a preparar las condiciones con gente que tiene muchos años de trabajar en las bases y son más gringos que panameños.

## ALZAS

¡Y SIGUE  
EL AGUACERO!

NO HAY PARAGUAS  
QUE SIRVA, NI  
ESPERANZA DE  
QUE ESCAMPE...

¡MENOS CON  
LA ESPERANZA  
DE LOS POBRES!

F. Zelo  
91